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“我们此行 3 天，想重点了解侯马市的有色

金属项目。”

“可以跟市里主要领导聊一聊，我帮你联系

市委书记。”

上 午 9 点 ，山 西 临 汾 市 促 进 外 来 投 资 局

党 组 书 记 、局 长 崔 玲 玲 与 浙 江 一 家 民 营 企 业

开 起 了 项 目 对 接 会 ，工 作 安 排 十 分 细 致

周到。

一上午，崔玲玲对接了两家客商，一直忙到

中午 12 点半。2023 年 11 月起，临汾启动为期 4
个月的“冬季行动”，包括经济运行、项目建设、

生态环境等 17 个专项行动。

临汾，山西西南部一座重工业城市，因毗邻

汾河得名。这两年，临汾抢抓东部地区产业转

移机遇，升级传统产业、培育新兴产业，加快产

业转型升级，经济发展势头强劲。

2023 年 前 三 季 度 ，临 汾 市 地 区 生 产 总 值

1573.3 亿 元 ，按 不 变 价 格 计 算 ，同 比 增 长

7.2%；全 市 完 成 固 定 资 产 投 资 489.4 亿 元 ，同

比增长 6.7%。

成绩都是干出来的。近半年时间，记者曾

三次到临汾，干部队伍比学赶超的劲头让人印

象深刻。

想干——
凝聚发展共识，大力优化

营商环境

去年，四川成都一家集团公司计划落地一

个新能源项目，考察最后一站是临汾。

“当时我们已经有意向城市，因为这边一个

投资服务经理极力推荐，我顺路来看看。”项目

负责人张纹彬坦言。

临汾经济开发区党工委书记、管委会主任

白 建 成 负 责 接 待 。 初 次 见 面 ，张 纹 彬 印 象 深

刻，“白书记开诚布公，我们交流彼此需求，很

快就聊完了。”

“新能源是全市主抓产业，对方又是头部企

业。”白建成很兴奋，利用中午休息时间给市委

书记和市长分别打去电话，市领导当天就跟张

纹彬见了面，聊了半个多小时。张纹彬被这份

诚意打动，“临汾诚意满满，跟优惠条件相比，我

们更看重营商环境。”

两周后，白建成带队到成都考察。后来，临

汾晶旭新能源科技有限公司落地临汾经济开发

区 ，从 签 约 、办 手 续 、找 厂 房 到 投 产 ，只 用 了

150 天。

“这个速度，在我们集团各地的项目里是最

快的。项目进展这么顺利，得益于‘一把手’高

度重视。无论给哪个领导打电话反映项目的事

情，都能迅速提上日程。”张纹彬说。

临汾干部队伍干事创业的热情为何如此之

高？“市委、市政府主要领导以上率下，上下齐

心。”不少人给出相同的答案。

在临汾，招商引资是“一号工程”，市委、市

政府明确要求，全年县市区党政主要领导分别

招 商 6 次 以 上 、开 发 区 主 要 领 导 招 商 12 次 以

上。2023 年，临汾市委书记李云峰、市长王延

峰带队先后赴上海、西安、深圳、杭州、厦门等地

招商。

一年来，临汾县市区“一把手”赴 25 个省份

对接了 700 余家企业、商协会及科研院所，成功

签约 160 个项目。临汾连续两年被中国国际投

资贸易洽谈会组委会授予“中国投资热点城市”

称号。

李云峰表示：“到临汾投资，企业家遇到难

题可以随时联系当地党政主要领导和相关部门

负责人，我们会面对面为企业家解决工作上的

各种问题，尽最大努力和诚意为大家提供最优

质的服务。”

以实绩论英雄。临汾经济开发区深化人事

和薪酬制度改革，实行开发区领导班子任期制、

全员岗位聘任制和绩效工资制。

“不能错过产业转型的机遇期。”临汾各级

干部讲经济、谈发展，“人人都是良好营商环境

的建设者”的观念深入人心。

会干——
了解产业、服务专业，与

企业同频共振

“侯马来对了！”1 月 1 日，在侯马市 2024 年

度第一批 20 个重点项目集中开工仪式上，江苏

国强集团董事长袁国强说。

去 年 8 月 ，江 苏 国 强 集 团 在 山 西 投 资 考

察。新材料是侯马主抓产业，得知企业看重原

材料和运输成本，侯马市委书记吴勇主动对接，

邀请企业来考察。

吴勇拿出纸笔，边画边分析侯马的区位优

势，双方交流了 3 个小时。此后，吴勇两次带队

赴 江 苏 洽 谈 推 进 ，双 方 从 接 触 到 签 约 仅 用 时

54 天。

“下这么大劲儿引进国强集团，主要看中它

对侯马新材料产业链的牵引作用。”吴勇介绍，

侯马新材料产业链的“链主”企业建邦集团将与

国强集团开展合作。同时，在国强集团带动下，

另一家企业来侯马投资高强度钢筋项目，已经

签约。

“招商是个技术活儿，对专业要求越来越

高，知己知彼才能事半功倍。”崔玲玲深有感触，

“不清楚家底，不懂行业，不懂产业，跟企业不同

频，怎么能共振？”

临汾立足资源优势，布局规划了沿汾、沿

黄、沿太岳“三大板块”，每个板块产业定位清

晰，各地有的放矢；谋划了新能源、新材料、电子

信息等 7 个重点产业链，每个链条有“链主”企

业。坚持有所为有所不为，不符合政策、产业发

展趋势的，坚决不要。

项目落地离不开一套好机制。侯马成立工

作专班，确定了责任人及时间节点。指定项目

服务专员，与国强集团团队一起常驻工地。吴

勇每周带队到现场办公，协调解决项目建设中

的各类问题。

“来侯马投资，享受到了‘管家式’‘保姆式’

的服务，当地事事都能想在前面、落在实处。”袁

国强表示。

江苏国强集团的落地，是临汾招商引资的

一个样本。近年来，临汾持续优化营商环境，推

出“一枚印章管审批”“标准地+承诺制+全代

办”等服务，开通营商环境投诉举报监督专线，

接诉即办、有诉联办、屡诉督办，严肃查处破坏

营商环境的人和事。

“说实话，工作人员压力也挺大，但是我们

全力以赴为企业做好服务。”临汾市行政审批服

务管理局党组书记、局长张宁红说。

实干——
面对面沟通、点对点帮

扶，为企业解难题

晚上 8点半，一场政企对接“夜沙龙”开始了。

山西尊祥智造黄金珠宝公司是一家小微

企业，去年入驻临汾经济开发区，发展较慢。

白建成召集了相关单位、企业的十几位“一把

手”出谋划策。

公司负责人王彬 35 岁，此前一直在外发

展。去年，得知临汾经济开发区的投资优惠政

策，他把公司总部从上海迁回家乡临汾。

今天，他有备而来，将问题一股脑儿道出：

“一是现在的厂房小，想搬到园区里。二是缺少

流动资金，能不能帮着找投资？有 500 万元我

就能运转起来。”王彬笑着挠挠头。

白建成请参会各方发言，大家就资金筹措、

市场开发、品牌打造等问题“头脑风暴”了 3 小

时。“这周抓紧组织验收园区新厂房，尽快签入

园 协 议 。”白 建 成 当 场 指 派 专 人 落 实 场 地 问

题，并和大家一起为公司的资金筹措提出解决

思路。

解决了王彬的问题，已近凌晨，白建成换了

一杯热茶，开始了第二场“夜沙龙”。

2022 年以来，临汾市县两级政府常态化开

展“早餐会”“下午茶”“夜沙龙”政企对接，面

对面沟通，点对点帮扶，为企业解难题。

“通过这种机制，很多项目建设中的分歧得

到解决。”古县县长刘泳主持过几十次政企对接

活动，其中的一个焦化技改项目让他印象深刻。

这两年，古县 4座 4.3米焦炉全部关停，产业转型

升级迫在眉睫。古县从山东引进一家能源企业，

与当地两家焦化企业一起成立新能源公司。考

虑成本，3家股东在项目建设方面存在分歧。

为了尽早落地投产，刘泳召集了 5 次“下午

茶”。各方充分讨论，终于达成共识。最终，企

业引进先进技术，投资近 1 亿元用于智能化建

设。“我们看到了古县推动高质量发展的决心，

投资兴业也更有信心。”这家新能源公司负责人

表示。

山西临汾干部队伍凝心聚力抓项目谋发展

扑下身子抓落实 比学赶超干劲足
本报记者 何 勇 付明丽

本报天津 1月 7日电 （记者武少民）记者近日

从天津大学获悉：天津大学天津纳米颗粒与纳米系

统国际研究中心的马雷教授研究团队研究成果《碳

化硅上生长的超高迁移率半导体外延石墨烯》，成功

攻克长期以来阻碍石墨烯电子学发展的关键技术难

题，打开了石墨烯带隙。这一突破被认为是开启石

墨烯芯片制造领域大门的重要里程碑。该项成果已

在《自然》杂志网站上在线发布。

据马雷介绍，石墨烯是首个被发现可在室温下

稳定存在的二维材料，其具有独特的狄拉克锥能带

结构，导致了“零带隙”特性，而“零带隙”特性正是困

扰石墨烯研究者数十年的难题，如何打开带隙更是

开启“石墨烯电子学”大门的“关键钥匙”。研究团队

通过对外延石墨烯生长过程的精确调控，成功地在

石墨烯中引入了带隙，创造了一种新型稳定的半导

体石墨烯。

据悉，在该项突破性研究中，具有带隙的半导体

石墨烯为高性能电子器件带来了全新的材料选择。

这种半导体的发展不仅为超越传统硅基技术的高性

能电子器件开辟了新道路，还为整个半导体行业注

入了新动力。

天津大学纳米中心
半导体石墨烯研究取得新突破

本版责编：陈 娟 张 晔 董泽扬

本报广州 1月 7日电 （记者李纵）近日，广东省

湛江市人民代表大会常务委员会发布公告，《湛江市

红树林湿地保护条例》（以下简称《条例》）已经广东

省第十四届人民代表大会常务委员会第七次会议批

准，将于 1 月 10 日起施行。

《条例》共有 20 条，对立法目的及依据、适用范

围、政府及部门职责、舆论监督、扶持奖励等作出

规定。明确市、县（市、区）人民政府应当将红树林

湿地保护工作纳入国民经济和社会发展规划，加强

对红树林湿地保护工作的领导，解决红树林湿地保

护工作中的重大问题，并将红树林湿地保护经费列

入本级财政预算。

《条 例》鼓 励 因 地 制 宜 开 展 红 树 林 种 植 和 生

态养殖耦合，探索产业和生态融合发展模式。开

展红树林碳汇项目开发，探索建立红树林生态产

品 价 值 实 现 途 径 ，促 进 红 树 林 保 护 科 学 技 术 、管

理 模 式 以 及 碳 汇 交 易 等 方 面 的 技 术 交 流 和 成 果

共享。

《湛江市红树林湿地保护条例》将施行


